


філософія СЬОГОДЕННЯ
...Звісно, матеріал з такою складною назвою виник не випадково. Його спричинили події, які 

останнім часом мали місце в Славутичі. Йдеться, з одного боку, про досить відчутні й обнадійливі 
економічні та соціальні зрушення, з другого — про хвилю чуток, яка накрила місто протягом 

травня — червня. Чому? Чому це відбувається саме зараз, коли, здається, найстрашніші, найважчі 
часи для Славутича — в минулому? Про це і йшла розмова нашого кореспондента зі славутицьким

міським головою Володимиром Удовиченком
— Володимире Петровичу, 

слово “ філософія” у нас до
сить довго сприймалося май
же як лайка. Його і зараз і 
сприймають, і вживають якось 
не дуже охоче. То, може, й ми 
обійдемося без будь-якої 
філософії?

— Не обійдемося. Бо з філо
софії починається все — мис
лення, всі розсуди. Людина не 
може не розмірковувати над 
тим, що відбувається навколо 
неї — в її особистому житті, в 
житті держави, світу. Вона обо
в’язково розмірковує і аналізує
— навіть якщо не усвідомлює 
цього. Взагалі, все дуже просто
— філософія потрібна для того, 
щоб, розміркувавши, покращити 
життя. Думаю, досить значна 
частина нашої сучасної трагедії 
викликана тим, що у нас не було 
відпрацьовано філософії зміни 
суспільного ладу.

— Що мається на увазі?
— Ми переходимо з одного 

виміру у вимір інший. Це сто
сується всього — і політичного, і 
економічного, і соціального жит
тя. Новий вимір суспільних відно
син прямо протилежний тому, в 
якому ми жили раніше. На жаль, 
філософи в час переходу також 
переживали кризу. По великому 
рахунку, фундаментальних, ґрун
товних, здатних пояснити те, що 
відбувається, філософських на- 
робок також не було.

— Ви вважаєте, що людині, 
яка попала під жорна перемін, 
потрібні філософські обґрун
тування того, що з нею відбу
вається?

— Так. Існувала країна, все в 
житті якої було засновано на од
них принципах, — і раптом все 
змінилося. Люди звикли до од
ного — і змушені були раптом 
усвідомити, що все те, чим вони 
жили, до чого звикли — непра
вильно. Але ж особистість, її 
свідомість формувалися протя
гом досить тривалого часу. Тому 
процес не міг бути безболісним. 
Але якби громадяни розуміли, 
що насправді відбувається, їм 
було значно простіше пристосу
ватися до нових вимог часу. 
Скажіть, будь ласка, чи розумів 
хтось 13 років тому, що ми пере
ходимо до нового суспільно-істо
ричного ладу, який будується на 
жорстоких ринкових умовах і при
ватній власності? Хто до цього 
був готовий? Велись якісь розмо
ви — сказати по правді, на сте
лю дивлячись, адже ніякої науки 
за ними не стояло. Це вигляда
ло приблизно так: подивіться на 
Захід, там гарно, ми теж так мо
жемо, тому давайте так жити. 
Про те, що для досягнення захі
дного рівня життя потрібно і пра
цювати так само, як доводиться 
працювати людям на Заході, 
ніхто чомусь не говорив.

— А даремно. По суті, усі 
ми виявилися ошуканими. 
Хоча й ми працювали...

— Працювали. Але не за 
тими технологіями і стандарта
ми, не з тою наполегливістю. 
Якість праці, її продуктивність 
треба було підвищити в два-чо- 
тири рази, як мінімум. Залучити 
нові технології — адже самим їх 
напрацьовувати — не раціональ
но, аж надто складний і довгий 
шлях доведеться пройти. Вони у 
нас були, але опинилися, так би 
мовити, розірваними— з відомих 
політичних причин.

— Саме час згадати про 
розвал Радянського Союзу — 
для багатьох, та що там каза
ти — майже всіх цей процес 
виявився дуже болісним.

— Я думаю, що нас повинен 
цікавити не сам Радянський 
Союз, а технологічно-промисло
вий комплекс, єдиний економіч
ний простір, який був створений 
у його межах. Цей комплекс був 
розірваний по живому, і втрата 
його відчутна й досі. Але ж зга
дайте, як це відбувалося — з го

лосуванням людей, в ейфорії. 
Хіба хтось тоді попередив грома
дян, чим це неодмінно обернеть
ся для них протягом найближчих 
п’ятнадцяти-двадцяти років? 
Ось вам і відсутність філософії! 
Ось і не відпрацьованість теорії...

— Є такий старий одеський 
прокльон: щоб ти жив в епоху 
змін. Це —  про нас. Звісно, для 
історії п’ятнадцять — двад
цять років нічого не варті, а 
для лю дського життя цей 
термін досить вагомий.

— Власне, у нас було тільки 
бажання жити в західному світі.

^ 1 е , знову ж, ніхто не поперед
жав, що західний світ також дуже 
непростий і неоднозначний. І 
життя там — неоднозначне. Ми 
не були готові до цього. І тому, 
повертаючись до філософи, при
знаймося: держава не зробила 
того, що повинна була зробити,
— не відпрацювала філософію, 
тобто стратегію і тактику — пе
рехідного періоду. На жаль, 
більшість людей на постра
дянському просторі також не 
змогли цього зробити (дивно 
було б, аби вони в існуючих умо
вах це зробити змогли!) і опини
лися в досить скрутному стані. 
До речі, влада, якою ми сьогодні 
не задоволені, обрана нами. 
Тому ми, у першу чергу, повинні 
бути незадоволені самі собою. 
Сьогодні існує досить правових 
актів, які дозволяють громадяни
ну брати участь в управлінні як 
на рівні держави, так і на місце
вому рівні. Але хто вміє цим ко
ристуватися? І хто насправді ко
ристується? Якщо йдуть якісь 
подібні зміни, то вони відбува
ються виключно в “елітній час
тині” суспільства. Переважна 
більшість громадян до цього не 
причетна. По великому рахунку, 
державна політика в Україні 
відсутня, оскільки сама держа
ва не знає, що робити з 
більшістю проблем, які сьогодні 
стоять перед суспільством. Це 
відбувається і у сфері промисло
вості, і сільського господарства,
і реформування комунальних 
послуг, і ін.

На щастя, є такі міста, як Сла
вутич, які на рівні пілотних про
ектів самі відпрацьовують ті або 
інші соціально-економічні мето
дики. Але хто б знав, як це на
справді важко!

— Якщо про філософію, то 
ще з вузівських підручників 
пам’ятаю тези про те, що капі
талістичний спосіб життя 
відрізняється від соціалістич
ного тим, що другий насампе
ред гарантує соціальний за
хист людини. Ми й звикли до 
такого розуміння життя.

— На жаль, багато з нас 
дійсно не розуміють, що еконо
міка насправді — первинна. Що 
головний соціальний захист 
людини — це можливість мати 
робоче місце, яке дозволить 
прогодувати себе й свою роди
ну. А що ми маємо на сьогодні? 
Безробіття, або ж робота, яка 
здатна забезпечити лише живо
тіння, але ж ніяк не повноцінне 
життя. Зарплата наших бюд- 
жетників — учителів, праців
ників культури — надто низька, 
і те невеличке її підвищення 
може бути свідченням певного 
розвитку, який почала Україна. 
Але ж це ніяк не справжня оц
інка державою праці цих людей. 
Такі тяжкі процеси, звісно, ство
рюють дискомфорт, страшне 
психологічне навантаження на 
кожну людину. Все дорожчає, 
ціни весь час ростуть. Будь-яке 
підвищення зарплати або пенсії 
моментально поглинається ро
стом цін. Ціни на енергоносії 
раптово збільшилися вдвічі — і 
держава не тільки не може 
вплинути на ці процеси, але 
навіть нічого не пояснює лю
дям! В таких умовах ростуть 
негативні явища, перелік дких
— дуже довгий. Знаєте  -яку

соціальну проблему винесли на 
перше місце юні славутчани? 
Наркоманію. У нас небагато за
реєстрованих випадків, значно 
менше, у всякому разі, аніж в 
інших місцях, але наші діти уже 
вважають це найбільшою про
блемою. Чи треба казати, про 
що це свідчить? Ми тримаємо
ся — але це проти будь-якої 
теорії: не можна в одному місті 
створити ідеальні умови.

Наступна проблема, яку ви
діляє молодь, — пияцтво. При
чини відомі — невпевненість у 
завтрашньому дні, низькі за
робітні плати. Але це також не
можливо подолати в окремому 
місті. Державою ліквідована мо
нополія на виробництво і продаж 
горілчаних виробів. Вони рекла
муються в обхід закону... Вза
галі, реклама — то окрема тема, 
але я вважаю, що сьогодні вона
— зразок розбещеності і засіб 
руйнування держави в цілому і 
особистості зокрема. А украї
нець сьогодні дуже вразливий
— на всі негативні якості.

—  Жителі міста нарікають, 
що у нас надто багато місць, 
де можна придбати спиртне в 
будь-який час...

— Так, проблема є. Але забо
ронити продаж — не вихід. Є по
пит, то ж буде и пропозиція. 
Замість місцевих підприємців 
прийдуть їх колеги з Києва та 
Чернігова. Потрібно починати не 
з торгівлі, а із свідомості. До речі, 
майже всі держави пройшли 
шлях заборони, “сухого закону”,
— і дійшли висновку, що почина
ти потрібно з виховання ... 
батьків, які повністю відповіда
ють за долю своїх дітей.

— Багато хто вважає, що 
подібне “ставлення” до алко
голізації населення є цілком 
свідома позиція певних пол
ітиків. Не займаючись політи
кою, все ж таки спробуємо 
проаналізувати — політичне 
навантаження також впливає 
на ріст вразливості людини?

— В тяжкі часи завжди з'яв
ляються політики, які викорис
товують ситуацію на користь 
собі. Принцип дуже простий — 
чим гірше — тим краще. Особ
ливо це помітно під час прези
дентських виборів. Ми спостері
гаємо процеси, які мають одну- 
єдину причину: відсутність дер
жавної політичної еліти і водно
час відсутність держзамовлен
ня на існування такоїеліти. І 
народ не знає, що управляти 
державою повинна еліта, тому й 
раз у раз помиляється у своєму 
виборі. До речі, до політики не
рідко додаються і релігійні про
блеми, межконфесійні склад
нощі і непорозуміння.

— Власне, йдеться про те, 
що соціальної держави у нас 
немає... До того ж, як відомо, 
ми не отримали і ще довго не 
отримаємо статусу країни з 
ринковою економікою. Ми, як 
баба в старому анекдоті, сто
їмо в якійсь незрозумілій і 
незручній позі і питаємо в кож
ного зустрічного, чи довго нам 
так стояти. Нам не допоможе 
ані польський, ані західний 
досвід, оскільки в 1917 році

ми зробили спробу ступити 
прямо з феодалізму до соц
іалізму. Капітал істичного, 
ринкового суспільного досв
іду, який був у переважної 
більшості країн Європи, у нас 
немає. То що ж робити пере
січному громадянину, у котро
го тільки одне життя, яке при
пало на епоху змін, до чого 
він зовсім не готовий?

— Щодо Славутича, я б не 
сказав, що картинка безнадійна. 
Нам удалося відійти від тієї кри
тичної межі, перед якою стоять 
інші міста. У нас, до речі, філо
софія життя була — інакше нас 
би просто розтоптали в 2000-му, 
коли закрили станцію. Найст
рашніше ми пережили. І я сьо
годні чесно можу подивитися у 
вічі кожному славутчанину — 
адже зроблено все, що було в 
моїх силах і навіть більше того. 
Іноді те, що було зроблено, ро
билося проти всіх теорій, за до
помогою, хіба що, господа Бога, 
але робилось, і сьогодні вже є 
результати. Взагалі, у людини 
завжди є два шляхи — скорити
ся, впасти у відчай або бороти
ся. На жаль, сьогодні здаються 
багато людей — починають пи
ячити, доходять до самогубства. 
Це страшна і безперспективна 
філософія життя. Другий шлях, 
на мій погляд, більш перспек
тивний. Тим, хто не здається, 
важче. Але вони не здають свої 
сім'ї, своїх діточок. Звісно, ми на
магаємось захистити дітей і тих 
людей, які здалися, — ви знає
те, що у нас працює центр захи
сту дитини, працюють і інші про
грами, зокрема центр реабілі
тації, дитячий будинок сімейно
го типу. Коштів на це бюджет не 
виділяє — місто знаходить їх 
саме. Є соціально-психологіч
ний центр, кризовий центр, ціла 
система роботи з неповнолітні
ми, починаємо нову програму 
роботи із сім'ями, які знаходять
ся в критичному стані. Але най
кращий захист родини — то 
свідоме, власне бажання всіх її 
членів, і в першу чергу батьків. 
Ніхто і ніколи не відмінить в од
ному конкретному місті всі про
цеси, що відбуваються в цілому 
суспільстві. Зробити їх менш 
відчутними — це міська влада 
намагається робити. Але люди
на повинна боротися за себе, за 
свою родину, за її майбутнє. Це
— об’єктивні речі.

— Володимире Петровичу, 
а що саме вам дає надію і 
змогу давати позитивні про
гнози щодо розвитку міста? 
Що це — обов’язок мера? Чи 
щось інше?

— Будь-які зміни я стараюся 
розглядати з точки зору повсяк
денного людського життя. На
приклад, беруть люди шлюб — 
значить, вірять в майбутнє. На
роджують дитину— також. Мені 
дає надію наша демографія. Це 
найкращі показники в Україні. 
Якщо молоді народжують дітей
— значить, сподіваються на кра
ще. Крім того, економічні показ
ники міста такі, що дозволяють 
стверджувати: найважчі роки ми 
вже пережили.

Записала Майя РУДЕНКО

ЧТОБЫ НАПОЛНЯЛИСЬ 
И ЗАКРОМА, И КОШЕЛЬКИ

У нас что год урожайный, что не урожайный, а уверенности 
ни у кого нет — аграрии больше засухи боятся падения рыноч
ных цен, когда все выращенное ценой кропотливого труда про
ще сгноить, чем продать. И люди вынуждены сомневаться, бу
дет ли хороший урожай гарантировать стабильность на потре
бительском рынке, — оборотистые посредники, скупая за бес
ценок результаты труда селян, диктуют правила игры на свое 
усмотрение. А все потому, что в нашей стране так и не вырабо
таны цивилизованные нормы функционирования агропромыш
ленного комплекса, в чем мы имели несчастье убедиться на 
себе. Чего стоят только два не столь отдаленных события — 
резкое подорожание хлеба в 2000 году, когда власти вообще 
потеряли контроль над ситуацией, и прошлогодние ценовые 
скачки, которые хотя и были погашены оперативными решени
ями нынешнего правительства, но тем не менее успели изряд
но потрепать всем и нервы, и кошельки.

Навести порядок в аграрном секторе— такую задачу ставит 
Премьер-министр Виктор Янукович. Для этого нужны, во-пер
вых, нормальные законы, а во-вторых — надежное госу
дарственное финансирование. Оба этих условия уже выпол
няются. Парламент недавно утвердил правительственный за
конопроект об основах государственной аграрной политики до 
2015 года. Его главная особенность даже не в широком охвате 
всех аспектов и глубокой проработке, что, как отмечают экспер
ты, стало характерной чертой предлагаемых нынешним Кабми- 
ном законов, а в по-настоящему европейских цивилизован
ных подходах.

Взять хотя бы наболевший вопрос социальной сферы села. 
Вся инфраструктура, сеть соцкультбыта должны быть за
ботой государственной, ложиться на бюджет, а не на сель
хозпроизводителя, чтобы он мог результативно заниматься ка
чеством продукции, повышать свою конкурентоспособность.

Или еще один принцип, признанный оптимальным во всем 
мире и впервые прописанный в новом законе, — конкретная 
помощь производителю, выплачиваемая на единицу возде
лываемой площади или поголовье. Кстати, такой механизм 
уже начал внедряться и у нас — в этом году селянам ком
пенсировали стоимость удобрений и выплатили по 50 грн. 
на гектар яровых. Следующим шагом должна стать поддер
жка животноводства, для чего будет выделено 2,5 млрд. грн. 
В целом, в будущем году на нужды аграриев будет направле
но порядка 7 млрд. грн.

Много это или мало? Все познается в сравнении — четыре 
года назад село получило лишь около трехсот бюджетных мил
лионов, а в этом году — более 3 млрд. грн. Такой прогресс в 
финансировании является надежной основой для выхо
да аграрного сектора на качественно новый уровень — 
прежде всего, это должно касаться жизни сельских тружени
ков. На сегодня задача номер один в этом плане — повыше
ние доходов селян которые по сей день остаются одной из 
самых низкооплачиваемых категорий раоотающих.

Премьер-министр Виктор Янукович поручил обеспечить 
после подведения итогов уборочной повышение доли 
затрат на оплату труда селян в себестоимости продукции 
как минимум до 15, а то и до 20%. В ближайшие годы этот 
показатель должен сравняться с европейским, где он состав
ляет 30 — 40%.

Еще одна мера, направленная на то, чтобы аграрии получа
ли должный доход, — это закупки крупных объемов зерна в 
госрезерв по цене, превышающей себестоимость, а так же ус
тановление выгодных заставных цен. Кроме создания надеж
ного запаса в закромах, позволяющего обезопасить население 
от любых неожиданностей, это позволит избежать обвала цен 
на рынке, а значит, будет гарантировать хлеборобам прибыль
ный результат.

Опять же после страды, когда окончательно будут опреде
лены объемы урожая зерновых, который, по предварительным 
оценкам, вдвое перекроет потребности Украины, правитель
ство намерено вернуться к вопросу о розничной цене на 
массовые сорта хлеба. Если год назад стояла задача препят
ствовать росту цен, то в этом году речь идет уже об их сни
жении. А, учитывая то, что хлеб для нас всегда был продуктом 
номер один, эта мера должна сказаться на сохранении содер
жимого кошельков людей.

Сергей ДЗЮБА

В СЛАВУТИЧІ СТВОРЕНО 
КООРДИНАЦІЙНУ РАДУ
23 липня у Славутичі відбулось засідання ряду політичних 

партій та громадських організацій з метою створення Коорди
наційної ради по підтримці кандидата на пост Президента Ук
раїни В.Ф. Януковича “Славутич за В.Ф. Януковича”.

Засновники Координаційної ради (міські осередки ВЖНДО 
“Дія”, “Жінки за майбутнє”, “Народно-демократична партія”, 
“Партія регіонів”, “СДПУ(О)", а також “Лабораторія малого бізне
су”, “Рада ветеранів учасників війни і тил /, “Спілка виробників 
та роботодавців у сфері комунальних послуг”, Фонд допомоги 
дітям інвалідам “Надія”) домовились співпрацювати в ході ви
борчої кампанії задля забезпечення перемоги кандидата на пост 
Президента України В.Ф. Януковича.

Головою Координаційної ради обрано Віктора Васильовича 
Одиницю.

Учасники зібрання закликають інші політичні партії та гро
мадські організації міста до співпраці.



НАДО ЛИ ЗАМЕНЯТЬ ЛЬГОТЫ АДРЕСНЫМИ ДОТАЦИЯМИ?
Эта проблема рассматривалась в рамках общественных обсуждений, которые проходили в Чернигове 15 — 16 июля. 

Слушания состоялись в рамках проекта "Голос общественности относительно правительственных приоритетов и 
институционализации правительственных консультаций с общественностью"

Проект является результатом со
вместной инициативы Министерства 
экономики и европейской интеграции 
Украины и Международного центра 
перспективных исследований (МЦПИ). 
Он реализуется в рамках другого меж
дународного проекта “Советники по 
вопросам государственной политики в 
поддержку реформ в Украине” Канад
ского бюро международного образова
ния при финансовой поддержке Ка
надского агентства международного 
развития. Кроме проблемы реформи
рования системы льгот, к обсуждению 
общественности и рассмотрению об
щественных экспертов из Винницы, 
Киева, Полтавы, Симферополя и Чер
нигова предлагались проблемы улуч
шения украинской бизнес-среды и ле»- 
гализации (детенизации) личных до
ходов граждан.

Данные общественные обсуждения 
— уже вторые в рамках проекта. В иде
але их результатом должна стать вы
работка ряда конкретных предложений, 
внесенных представителями всех заин
тересованных сторон (самих лиц, име
ющих те или иные льготы, представи
телей власти и местного самоуправле
ния, струетур, которые предоставляют, 
в том числе и на льготной основе, те 
или иные услуги), которые в виде ана
литического документа, созданного эк
спертами МЦПИ, будут представлены 
на рассмотрение в Кабмин.

В целом, в черниговских обсужде
ниях за два дня приняло участие свы
ше 100 человек, однако наибольшее

внимание общественности вызвала 
именно проблема реформирования си
стемы льгот. Поскольку она является до
статочно актуальной и для Славутича 
(в городе проживает более 20 тысяч раз
личных категорий льготников), остано
вимся на прозвучавших в рамках этой 
секции обсуждений предложениях под
робнее.

Сегодня систему предоставления 
льгот регулируют 46 законодательных 
актов. Согласно им, право на получение 
льгот только в Славутиче имеют более 
15 тысяч граждан. Однако до сих пор 
не существует документа, который бы 
определил единый порядок предостав
ления льгот. Нет также и единого зако- 

, нодательного понятия “льгота”. Не раз
делены и такие принципиально важные 
понятия, как “льгота" и “государственная 
гарантия” лицам, потерявшим здоровье 
(имущество) при выполнении тех или 
иных задач, поставленных государ
ством, или пострадавшим в результате 
катастроф экологического или техноген
ного характера. Значительное количе
ство льгот носят исключительно декла
ративный (читай — политико-популист
ский) характер. Часть льгот вообще “мо
рально устарели”: к примеру, в законе 
существует норма о праве определенной 
категории льготников приобретать ост
родефицитные товары вне очереди.

С другой стороны, ряд лиц, имеющих 
право на льготу, не имеют никакой ре
альной возможности ими воспользо
ваться в силу ряда причин объективно
го и субъективного характера. В частно

сти, пенсионер, живущии в сельской 
местности, в принципе не может вос
пользоваться льготой на бесплатный 
проезд в общественном транспорте, по
скольку общественный транспорт в его 
населенном пункте отсутствует. Подоб
ного рода примеров можно привести 
очень много. Зачастую льготы положе
ны людям, которые в силу своего физи
ческого состояния просто не могут дос
таточно активно лоббировать свои ин
тересы в их получении, а без лоббиро
вания льготу (гарантированную одним 
из 46 вышеуказанных законодательных 
актов) получить невозможно. Причины 
этого также просты и прозрачны. Зна
чительное количество льгот (не сказать 
бы все определенные законодатель
ством льготы) не имеют реальных впи
санных в законодательстве и оправдан
ных экономически механизмов исполне
ния. Усугубляет ситуацию и то, что за
конодатели, в подавляющем большин
стве действуя исходя из исключитель
но политических мотивов, принимают те 
или иные законодательные акты — и ко
личество льготников и декларированных 
льгот растет.

Авторы аналитической записки,.ко
торая будет предоставлена в Кабинет 
Министров и, надеются реализаторы 
проекта, будет принята во внимание, вы
деляют целый ряд категорий льготников, 
льготы которым предоставляются не по 
принципу целесообразности и социаль
ной справедливости, а в качестве так 
называемых поощрительных мер. Ясно, 
что при таком подходе система социаль

ной защиты, на которую по сути и долж
но работать предоставление тех или 
иных льгот, зачастую не действует, то 
есть реформирование ее неизбежно.

Однако немаловажно, насколько она 
действительно может быть подвержена 
реформированию и в какой форме это 
произойдет. Первые попытки органов 
власти намекнуть на грядущие и необ
ходимые перемены натолкнулись на 
волну праведного гнева всполошивших
ся льготников. И небезосновательно, 
заметим, всполошившихся. Во-первых, 
все мы уже давно привыкли к системе, 
при которой любые перемены, обещае
мые как позитивные, по традиции закан
чиваются “изымаловом” денег из карма
нов рядовых граждан, на пользу которым 
эти изменения, по идее, должны пойти. 
Во-вторых, масло в огонь подобным не
безосновательным подозрениям насе
ления подливает и то, что на сегодня 
практически никто из предлагающих за
мену льгот адресными субсидиями ор
ганов и структур не называет предпола
гаемых размеров дотаций, соответству
ющих действующим сегодня льготам. 
Проще говоря, сегодня рядовой льгот
ник, живущий в городе, по идее, имеет 
право на бесплатный проезд и пользу
ется этим правом неограниченно. Како
ва будет дотация на проезд, сколько по
ездок гарантированно она покроет— не 
известно никому. Аналогичная ситуация 
с обеспечением бесплатными лекар
ствами или возможностью оздоровле
ния. Однако при нынешней системе они 
все равно реализованы быть не могут.

Круг замыкается. Участники чернигов
ских слушаний попытались разрабо
тать ряд предложений, которые могут, 
с одной стороны разрешить ситуацию 
декларирования льгот, но не выполне
ния их, с другой — сделать систему 
социальной защиты действенной. В 
частности, были высказаны предложе
ния о моратории для Верховной Рады 
на создание новых категорий льготни
ков. Одновременно с эти м прозвучали 
предложения о разработке системы ад
ресных дотаций взамен тех льгот (тот 
же проезд), которыми имеющие на них 
право воспользоваться не могут. Учас
тники обсуждения выступили против 
реформирования системы социальных 
льгот, однако поддержали идею отме
ны льгот по профессиональным при
знакам. Исключение, по их мнению, мо
гут составлять только три категории — 
медики, педагоги и работники культу
ры, выполняющие свои профессио
нальные обязанности в сельской мес
тности. Финансирование для покрытия 
этих льгот должно быть определено в 
специальной программе поддержки 
села. Кроме того, участники обсужде
ния видят решение проблемы в созда
нии единого реестра льготников, что 
позволит исключить из их числа тех, кто 
просто сумел “примазаться”.

Так или иначе, но слушание пока
зало, что окончательное решение про
блемы реформирования системы 
льгот — дело отнюдь не сегодняшне
го и даже не завтрашнего дня.

Майя РУДЕНКО

ЮРИИ ЕГОРЕИКО: "СЕГОДНЯ У  ЖИТЕЛЯ ГОРОДА НЕТ МОТИВАЦИИ 
ЭКОНОМИТЬ ЭНЕРГОРЕСУРСЫ"

Непосредственной причиной появления на свет этого материала стало решение сессии Славутичского городского совета 
от 7 июля об изменении структуры платы за содержание домов и придомовых территорий для жителей многоквартирных домов. 

Комментируют происходящее для читателей нашей газеты депутат горсовета, директор предприятия "Гранд-Сервис" 
Юрий Егоренко и начальник ЖКЦ Ирина Жаболенко

— Я бы хотел сразу подчеркнуть
— изменение в структуре тарифа 
никоим образом не является прими
тивным повышением цен на содер
жание жилых домов и придомовых 
территорий, — в самом начале на
шей беседы отметил Юрий Егорен
ко. — Мы просто пытались сделать 
систему оплаты логичной и спра

ведливой для всех жителей города.
Суть вопроса в следующем. Тариф 

а содержание домов и придомовых 
Территорий утверждался в далеком 
1999 году. По утверждению Ирины Жа
боленко, он и тогда не отвечал реаль
ному положению дел и лишь процен
тов на 50 покрывал подлинные затра
ты, которые несли предприятия ком
мунального хозяйства Киевщины (для 
самого Киева был утвержден иной, 
более высокий тариф). За истекшие 
пять лет ситуация резко изменилась. 
Прежде всего, подорожали энергоно
сители. Стоимость киловатта электро
энергии выросла почти в три раза, сто
имость топлива — в два. При этом 
величина тарифа не изменялась. Так 
что объективно речь об увеличении 
суммы, которую каждый славутчанин 
будет платить за данную коммуналь
ную услугу, — все же идет. Жители 
домов с лифтами будут платить 51 
копейку, жители домов без лифтов — 
45 копеек на 1 кв. метр общей площа
ди их квартиры.

При этом из состава тарифа выве

дены ряд показателей, которые не мо
гут быть достоверно рассчитаны на 1 кв. 
метр. В частности, речь идет об оплате 
вывоза твердых бытовых отходов, элек
троэнергии, расходуемой на освещение 
мест общего пользования и работу лиф
тов, внепланового ремонта лифтового 
оборудования и услуг паспортиста.

Не секрет, что самые большие наре
кания у жителей Славутича сегодня вы
зывает недоосвещенность лестничных 
клеток (коридоров, тамбуров и так да
лее), причем в дневное время. Наша 
газета уже не раз обращалась к пробле
ме, поэтому, надеемся, наши читатели 
более-менее “в теме”, особенно если 
учесть, что им регулярно приходится 
испытывать определенные неудобства, 
заходя в действительно темные подъез
ды домов отдельных кварталов. При 
этом ряд домов у нас просто такой бес
толковой конструкции, что без дополни
тельного освещения в подъезде переме
щаться, как минимум, небезопасно с 
точки зрения бытового травматизма. В 
иных бестолковости добавили сами 
жильцы, перегородив коридоры, в кото
рых предполагалось пусть слабенькое, 
но естественное освещение.

Причина недоосвещенности, по мне
нию жильцов, в том, что обслуживаю
щие их коммунальные организации, эко
номя собственные средства на оплату 
электроэнергии, не дают лестничным 
светильникам работать в “нормальном 
режиме”. По мнению коммунальщиков, 

режим, при котором эти самые 
лампы преткновения работают 
круглосуточно, не является 
нормальным. С одной сторо
ны, входить с яркого света в 
темный подъезд, убиваться на 
ступеньках и шарахаться лбом 
об углы действительно непри
ятно. С другой — электроэнер
гии при таком режиме на са
мом деле расходуется немере
но и заложенная в тариф оп
лата не покрывает реальных 
расходов. Круг замкнулся.

Славутичские коммуналь
щики предлагают свой любо
пытный ход решения пробле
мы. Потребленная электро
энергия должна оплачиваться 
всеми жителями данного дома 
в соответстви  с показаниями 
счетчика. Выглядеть это мо

жет приблизительно так: подъезд С “на
жег” N киловатт электроэнергии в мес
тах общего пользования. В подъезде 
фактически проживает А жителей. 
Плата по этой статье составит С умно
женное на N и разделенное на А. В раз
ряд А  попадают дети, начиная с шести
летнего возраста, то есть те, которые хо
дят в школу и могут самостоятель
но входить-выходить из подъезда. 
Инвалиды, не перемещающиеся 
самостоятельно, в число А по по
нятным причинам не попадают 
автоматически.

Аналогична ситуация с опла
той электроэнергии, “съедаемой” 
лифтами. С той лишь разницей, 
что за нее предлагается не нала
гать плату на жителей первого эта
жа (в Тбилисском — первого и вто
рого) и инвалидов, не способных 
перемещаться самостоятельно. (К 
слову, на мой взгляд, достаточно 
спорный критерий, поскольку де
тишки с первых этажей все равно 
будут исправно кататься к друзь
ям на верхние этажи, а их мамы- 
папы прогуливаться к подругам- 
друзьям. — М.Р.)

Как подчеркнули И. Жаболенко 
и Ю. Егоренко, справедливо будет вклю
чать в разряд фактических жильцов и тех, 
кто проживает в подъезде длительный 
срок, но не прописан в квартире. По их 
мнению, не составляет особого труда уз
нать, сколько же на самом деле прожи
вает людей в той или иной квартире. Кто 
выигрывает от нововведения? Прежде 
всего, те семьи, у которых достаточно 
большая жилплощадь, на которой про
живает небольшое количество жильцов. 
Кто проиграет? Те, у кого в квартире как в 
рукавичке, и славутчане, сами постоян
но проживающие в иных местах и неле
гально сдающие квартиры внаем.

Что даст новая система? Во-первых, 
возможность обслуживающей организа
ции оплатить расходы, а значит, и заин
тересованность в предоставлении услу
ги, поскольку при нынешней ситуации 
им выгоднее эти услуги не предос
тавлять. Во-вторых, предполагается, 
что она даст необходимую мотивацию 
экономить жителям подъезда.

— Уж тогда-то соседи не будут бе
зучастно смотреть на то, как кто- 
то ворует электроэнергию, оборудо
вав, к примеру, в подвале мастерскую

и подключив какой-нибудь энергоемкий 
станок или выращивая в подвале гри
бы вешенки! Никто, кроме самого по
требителя, платить за потреблен
ную им энергию не должен. “Черниго- 
воблэнерго" не против в действую
щие договоры между ним и потреби
телем включить и эти затраты. Те,

кто не захочет платить за использо
вание электроэнергии в местах обще
го пользования, будут ограничены в 
потреблении электроэнергии вообще. 
То есть, если с подъезда будет собра
но недостаточно средств, отключен 
будет конкретный потребитель-не- 
плательшик, а не весь подъезд, — под
черкнул Ю. Егоренко.

По идее, должно повысить мотива
цию к бережливости и выведение из си
стемы тарифа оплаты внеплановых ре
монтов лифтов. Плановый ремонт и за
мена лифтового оборудования произво
дится за счет бюджетных средств. А вот 
что делать, если мошенники похитили 
лифтовые комплектующие или узлы, 
содержащие цветные металлы (в Чер
нигове таких случаев пруд пруди)? Или 
детишки-балбесы выжгли электронику
— она ж так интересно искрит при горе
нии! Или просто “умерла” подъемная 
система — за счет постоянных перегру
зок. Отныне платить за это должны сами 
жильцы подъезда. Что, на мой взгляд, 
вполне справедливо — почему жители 
иных домов должны платить за голово
тяпство моего дома? Деньги из бюдже

та, как известно, тоже не с неба сва
лились, а внесены туда налогоплатель
щиком. Может быть, тогда мы все не бу
дем равнодушно проходить мимо под
ростков, развлекающихся поджогами 
лифтов, определимся с тем, что нам де
шевле — поставить кодовый замок или 
посадить консьержа, который будет 
нашу общую собственность охранять.

С платой за услуги паспортиста все и 
вовсе просто. Как заверила Ирина Жабо
ленко, все услуги по получению необхо
димых для оформления субсидии спра
вок, как и раньше, будут бесплатны. Но 
если кто-то надумается обращаться к 
паспортисту по какой-то иной надобнос
ти — ему придется раскошелиться.

— Вы же посмотрите, что сегод
ня происходит, — прокомментиро
вала ситуацию Ирина Жаболенко. — 
Приходит человек к паспортисту. 
Бланки выписки-прописки — бес
платные, и он без стеснения пор
тит один, другой, пятый... Вот и 
расходы. А почему, собственно, за 
это должны платить все жильцы, 
если иные из них никогда услугами 
паспортного стола не пользуются?

Выводится из тарифа и вывоз мусо
ра. В самом деле, кто сказал, что мусор 
в квартире “происходит'’ от размера пло
щади, а не от количества там живущих? 
Предлагается иная система расчета. 
Нормативные документы утверждают, 
что среднестатистический человек про
изводит в месяц 0,08 кубометра отходов. 
Тариф на утилизацию 1 кубометра в 
Славутиче составляет 13,44 грн. Таким 
образом, в месяц с одного жителя пола
гается удержать по 1,8 гривни на вывоз 
и утилизацию мусора.

Появилась в структуре тарифа и но
вая строка — на текущий ремонт дома. 
Предполагается, что эти средства бу
дут накапливаться на отдельном сче
ту и расходоваться по мере возникно
вения необходимости.

Иными словами, изменений много. 
Вероятно, далеко не все они будут вос
приняты с пониманием. В самом деле, 
мы еще и оплачивать-то полученные 
услуги не научились, а нам уже гово
рят, что оплачивать надо... правиль
но. Наверное, перемены вызовут спо
ры и взрыв возмущения какой-то час
ти славутчан. Вопрос о том, есть ли 
иной путь, остается открытым.

Подготовила Майя РУДЕНКО



ФЕСТИВАЛЬ ИСТОРИЧЕСКОГО ФЕХТОВАНИЯ 
ПОСЕТИЛИ ПОСЛЫ ШВЕЦИИ И НОРВЕГИИ

IV фестиваль исторического фехтования, который проходил 15 — 18 июля 
в урочище Коровель под Шестовицей, посетили полномочные послы Швеции 

и Норвегии в Украине, господин Оке Петерсон с женой и господин 
Йостен Бернард. Господина Бернарда сопровождал атташе посольства 

Норвегии господин Свере Бакке
Визит высоких гостей состоялся 17 

июля, во второй день фестивальных 
соревнований. Послы приняли учас
тие в торжественном открытии полу
финальных соревнований в номина
циях “щит-меч" и “меч-меч", а также 
непосредственно в соревнованиях по 
стрельбе из лука, осмотрели палаточ
ные лагеря археологов и участников 
фестиваля.

Госпожа Петерсон детально рас
спрашивала мастериц из брестского 
клуба “Ойра" о технологии изготовле
ния исторического костюма, а также 
секретах, которые помогают создать 
настоящую реконструкцию одежl ы 
представителей разных слоев населе
ния, жившего на территории Восточ
ной Европы в эпоху раннего средне
вековья.

Значительное любопытство гостей 
вызвали археологические раскопки, 
которые ведут преподаватели и сту
денты Черниговского государственно
го педагогического университета на 
территории старинного городища нор- 
манов, расположенного в урочище Ко
ровель в IX — XIII веках.

— К сожалению, о том, что у Укра
ины, Швеции и Норвегии имеются об
щие страницы истории, в наших стра
нах знает лишь узкий круг специалис
тов. Во времена Советского Союза мы 
вообще не вели никаких общих иссле
дований. Это связано с политически
ми мотивами, но мы помним и о Пол
тавской битве, и о Коровеле, и о том,

что на юге Украи
ны есть село, жи
тели которого об
щаются на шведс
ком, — подчеркнул 
господин Оке Пе
терсон в блиц-ин
тервью нашей га
зете.

Господин по
сол также указал, 
что партнерские 
связи между науч
ными работника

ми Украины и Швеции 
будут длиться и даль
ше.

Всего же “Коро- 
вель-2004" собрал око
ло 250 участников из 
Украины и Беларуси, в 
частности из Киева, 
Чернигова, Славутича, 
Харькова, Винницы, 
Запорожья, Днепро
петровска, Пинска, 
Бреста, Гомеля, Речи-

цы и др. Кроме уже традиционных для 
программы фестиваля исторических 
боев, на импровизированное “риста
лище” вышли с показательной про
граммой бойцы подразделения Гонча
ровской танковой части. Состоялись 
также и бои в болоте, которые, хотя и 
не имеют статуса исторических и не 
входят в конкурсную программу, обыч
но вызывают оживление среди зрите
лей.

Славутичский клуб исторического 
фехтования “Молот Тора” впервые 
засветился в сентябре 2001 года на 
фестивале “Золотая осень Славути
ча”, проведя показательную ролевую 
игру фольклорного характера Затем 
он неплохо выступил на “Коровеле- 
2002”. Команду возглавлял король 
гномов Гризер (в миру Борис), кроме 
него в состав входили император тем
ных эльфов Эрикоз (Егор), предводи
тель орков Ньюк (Олег), королева гно
мов Нидарина (Виктория) и рядовой 
орк Мелкин (Андрей). Маршалы (су
дьи соревнований) оценили подготов
ку славутчан как достаточно высокую 
для новичков. Начинался славутичс
кий клуб с игроков, занимавшихся в 
свое время в Черниговской федера
ции исторического фехтования.

В числе полуфиналистов турниров 
“Коровеля-2004” славутчан не было, 
хотя, по словам организаторов, игроки 
из Славутича в лагере присутствовали.

Майя РУДЕНКО

ДАР ЦІЛИТЕЛЯ
Народний цілитель Олексій Худий знову в Славутичі

Природа мудро потурбувалася про 
своє найдосконаліше творіння — лю
дину. Вона наділила обраних нею осо
бистостей здатністю яснобачення на
ших фізичних, психічних і душевних 
недуг та великим даром зцілення від 
хвороб. Одним з таких людей і є 
Олексій Францович Худий.

Він проживає у м Чернігові, але 
його ім’я, як людини, котра має божий 
дар повертати хворим здоров’я, дале
ко відоме за межами цієї області. Хворі 
різного віку і з різними діагнозами 
відвідували його лікувальні сеанси. 
Кожному він поліпшив самопочуття і 
повернув радість сприйняття життя.

Простий у спілкуванні, людяний, 
скромний, він здатний заспокоїти хво
рого уже при першій зустрічі і вселити 
надію на одужання Кожний сеанс біо- 
енергетик починає при свічах з молит
ви, Божого слова.

Саме завдяки Божому слову, біо
полю та фітотерапії, на якій добре 
знається, він зцілює хворих від стресів, 
гіпертонії, остеохондрозу, головного 
болю, енурезу, заїкання, переляку, ви
разки шлунку, розладу особистості, 
різного роду пухлин, кишкових захво
рювань, захворювань ЦНС, холецис
титу, розсіяного склерозу, імпотенції, 
простатиту, аденоми, мастопатії, жіно
чих захворювань, наркоманії, алко
гольної залежності, тютюнопаління та 
інших хвороб, допомагає налагоджу
вати сімейні контакти. Однак, тільки 
ваша віра у можливості народного 
лікаря забезпечить бажаний резуль
тат. Не злічити, скільки хворих вдячні 
Олексію Францовичу за надану допо
могу, скільки листів надходить на його 
адресу зі словами вдячності, за те, що 
завдяки йому назавжди позбулися, 
здавалося б, вже невиліковних хвороб.

Ось такі теплі листи надходять 
на адресу народного цілителя.

Дорога редакція, звертається до 
Вас жителька Корюківки Назаренко

Тетяна Степанівна. Хворіла страшною 
хворобою — алкогольною залежністю 
більше 10 років. Зверталася до різних 
спеціалістів, але все було марно, не 
могла вирватись із прірви. Здавалося, 
все пропало, діти соромилися за мене. 
Звернулася в тяжкому стані до Олек
сія Францовича. Після його молитви і 
проведених сеансів я одразу покинула 
вживати бісову спокусу (спиртне) і по
чула себе зовсім щасливою людиною, 
помолоділа на 10 років. Я щиро вдячна 
Господу Богу та Олексію Францовичу.

10.09.2003, Корюківка

Хочеться низько вклонитися лю
дям, котрі повертають хворим здоро
в’я, сили, бадьорість. Я три роки тяж
ко хворіла, хвороба моя все ускладню
валась. Ледь пересувала ноги за допо
могою паличок. Залишила роботу, і 
ніщо мене не радувало на білому світі. 
Не жила, а існувала. Ранок, обід, вечір, 
а я тільки кричу і плачу від тяжкого 
болю. Та коли мене привезли на сеанс, 
то навіть після першого разу я відчу
ла, що мені стало краще. За другим 
сеансом я покинула палички.

Я славлю Господа Бога! Славлю 
Олексія Францовича за чуйне ставлен
ня і добре лікування!

Низький уклін, дорогому цілителю!
Роміна Валентина Гhигорівна, 

м. Прилуки

Дорогий Олексію Францовичу!
Я дуже вдячна Вам за Ваше душев

не ставлення і Вашу допомогу. Завдя
ки Вашим сеансам почуваюся краще, 
гадаю що незабаром вилікуюся зовсім.

З великою повагою Шматок В. П., 
Бахмацький р-н

Понад 10 років хворів на гіпертонію. 
Лікувався в лікарнях Носівки і Чернігова, 
їздив до багатьох знахарів, проте пози
тивних результатів це не дало. Поси
лився головний біль, безсоння. І тільки

після відвідувань Ваших сеансів, Олек
сію Францовичу, коли Ви приїздили до 
Носівки, я відчув значне полегшення. 
Після першого сеансу я став краще 
спати, після ще двох наступних в 
мене стабілізувався артеріальний 
тиск, зник головний біль, зникли болі 
в суглобах, з'явився потяг до життя

Щиро дякую Вам, Олексію Фран
цовичу, за Вашу турботу і чуйне 
ставлення! Нехай Ваші руки випро
мінюють цілющу енергію для ліку
вання людських хвороб!

Коваленко А. К., Носівський р-н

Всі сеанси з кожним пацієнтом 
цілитель проводить індивідуально, 
тому й неодмінно настає поліпшення 
їх самопочуття. Кожен із вас також 
матиме можливість поліпшити своє 
самопочуття, коли звернеться за до
помогою до Олексія Францовича.

Консультації — безкоштовні, інди
відуальні сеанси — платні.

У Славутичі — Кіноконцертний 
комплекс, с 3 по 8 серпня, с 9.30 до 
13.00. Тел. у Славутичі — 2-36-22, у 
Чернігові — 14-26-44.

ЗДРАВСТВУЙ, ЛЕТО!
Эпизод второй. Гадость, передаваемая 

при интимной близости
Лето в разгаре. Жаркое солнце дотла выжигает тревоги ушедшего учебного 

года. Дожди дочиста вымывают город, деревья и сознание. Время несется на 
разноцветных крыльях свободы в страну незабываемых приключений. Чувства 
и тело с трепетом раскрываются навстречу новым впечатлениям. Сердце слад
ко замирает, пропитываясь фенилэтиламином. Романтика! Влюбленность! Секс!

Секс — волшебное изобретение человечества именно благодаря тщатель
но разработанной ТЕХНИКЕ БЕЗОПАСНОСТИ. А вы ее знаете? Достигли вы 
СЕКСУАЛЬНОЙ зрелости?

•  Вы действительно можете сказать НЕТ, не испытывая ВИНЫ?
•  Вы можете сказать ДА, не испытывая СТЫДА?
•  Вы можете предложить свою близость изящно и легко тому, кто вам по

нравился, а не волочиться за тем, кто просто доступен?
•  Уровень ваших морально-этических качеств позволяет развлекаться, не 

подвергая риску репутацию партнера и свою собственную?
•  Вашего здравомыслия хватит, чтобы НАСЛАЖДАТЬСЯ, а не СТАРАТЬСЯ 

ДЕЛАТЬ ВСЕ ПРАВИЛЬНО?
•  При этом вы надежно защищены от нежелательной беременности, а по

тому НЕ БОИТЕСЬ этого?
•  Вас не тревожит мысль о возможном заражении какими-то инфекциями 

потому что вы все знаете об этом?
Что? Вы не врач и не биолог? А сношаться все равно хочется? Ну ладно, 

уговорили! Расскажу минимум, пользуясь которым вы сможете уменьшить “го
ловную боль".

Так вот. Этой дряни, которая передается при интимной близости, НЕМЕРЯ- 
НО! Бактериальной и вирусной, которая часто-густо “путешествует” из тела в 
тело не по одной, а веселыми компаниями полиинфекций. Это, значит, раз.

Если вы не будете засовывать разные части тела в чужие физиологические 
отверстия (например, поцарапанные пальцы во влагалище), не будете тащить в 
глаза руки в чужих выделениях, а также не будете чистить зубы за два часа до 
секса и в течение двух часов после близости, чтоб не травмировать десны, от
крывая ворота инфекциям, скорее всего вы ничем таким не заразитесь. Это два

Если есть подозрение на заражение, бегом к доктору в кожвендиспансер. 
Так как вас надо ПРАВИЛЬНО обследовать, ВСЕ найти и разработать СПЕЦИ
АЛЬНЫЕ схемы лечения, чтобы вы ВЫЗДОРОВЕЛИ, а не превратили инфек
цию в хронь. Это три.

Из презервативов уменьшают риск заражения только те, на которых об этом 
НАПИСАНО. Но ни один презерватив, между прочим, не спасет вас от лобко
вых вшей,чесотки, лишаев... Это (ха-ха) четыре!

Пятое, думаю, самое важное. Если состоялась близость с партнером без 
особенных гарантий, бегом в аптеку за МИРОМИСТИНОМ или другим чудом 
научной мысли — ХЛОРГЕКСИДИНОМ. Эти растворы стоят копейки, но позво 
лят сохранить вам тысячи на лечение инфекций, а потом — бесплодия. Через 
узенькое горлышко хорошо и глубоко промойте мочеиспускательный канал 
Потом полностью и тщательно — половые органы (влагалище также, если вы 
женщина). Затем всю промежность, анус, внутреннюю часть бедер, ягодицы 
низ живота, руки, лицо, губы. Прополощите рот и горло не менее тридцати се
кунд, но не глотайте. Если вы “десь у селі” и нет рядом аптеки, то подойдет 
содовый или мыльный раствор. Кстати, мылом смажьте ноздри внутри (не глу
боко). Мыло стимулирует выработку собственных защитных средств (интерфе
рона), так что ваши шансы выжить возрастают в том числе и при гриппе. Я 
видел, как девушки для подобной профилактики пользуются ополаскивателем 
для зубов за 7 гривен. С хлоргексидином, ромашкой и календулой. А что, тоже 
лучше, чем надеяться на авось.

Ну что еще? Эпидобстановочка этим летом следующая. Начинается нарко
манский “сезон”. А потому поехавшие на заготовки сырья наркуши, многие из 
которых вышли из тюрем, повезут по области свой ВИЧ/СПИД, туберкулез, ге
патиты А, В, С, сифилис и прочее. А по районам и так не обследованного на 
сифилис и гепатиты населения полным-полно. Я молчу про сорок с лишним 
инфекций, передающихся половым путем, как-то: гарднереллезы, уреаплазма, 
хламидии, гонорея, трихомонада и т.д. и т.п.

Так что сближайтесь на здоровье, с кем хотите... если голова у вас не толь
ко для того, чтобы в нее сигареты курить.

Здоровый образ жизни, употребление витаминов, овощей и фруктов, про
филактические обследования, широкий кругозор и активная жизненная пози
ция — надежное средство от физических, психологических и социальных нару
шений. Вроде, как все просто! А вы попробуйте!

Пару слов о частных докторах. К сожалению, в погоне за прибылью некото
рые склонны преувеличивать ваши диагнозы. Оно вам надо печень садить лиш
ними лекарствами?

Не стыдно болеть. Стыдно не лечиться. А не предохраняться вообще позо
рище. Как животное, прямо.

Владимир АЛЕКСЕЕНКО, психолог, 
руководитель Центра полового воспитания, Чернигов

P.S. А когда вы употребите внутрь такое средство для наружного при
менения, как алкоголь, то все вышенаписанное вам точно не поможет — 
ввиду забвения оного. Пьяному ведь море по... колено?

СТАРАЯ СКАЗКА НА НОВЫЙ ЛАД
Премьерой закрыл нынешний театральный сезон Черниговский областной 

музыкально-драматический театр им. Т. Шевченко. 15 июля на его сцене со
стоялась премьера спектакля “Сестра моя, Русалочка”, постановку которого 
осуществил житель нашего города, режиссер театра Сергей Кузык. Летние пре
мьеры — не новость в работе С. Кузыка: точно так же в июле 2001-го в репер
туар вошел спектакль "О’кей, Мойша”, в течение двух лет удерживающий зри
тельские симпатии.

В спектакле заняты Татьяна Гнатенко, Александр Куковеров, Альберт Лука- 
шов, Ирина Одинцова, Ирина Олейник, Ольга Зеленская, Татьяна Шумейко, Ва
лентина Гаркуша и ряд других ведущих актеровчерниговского академического.

Судя по отзывам немногочисленной, к сожалению (по летнему времени), 
зрительской аудитории, спектакль — несомненная удача режиссера. Интерес
ны сценографическое и пластическое решение спектакля. Постановка адресо

вана, в первую очередь, 
подростково-молодежной 
аудитории и, вероятy j , мо
жет быть интересна с точ
ки зрения изучения зару
бежной литературы в рам
ках школьной программы. 
Хотя, конечно, новый спек
такль черниговских акте
ров — не что иное, как со
временная трактовка ска
зочной повести Ханса Кри
стиана Андерсена.

Предполагается, что 
новый спектакль будет ши
роко представлен в репер
туарном плане следующе
го театрального сезона.


